
Марина ВАСИЛЕВСКАЯ 
удостоена звания Героя 
Беларуси. Высокую награду 
первому космонавту 
в истории суверенной 
Беларуси вручил Глава 
государства Александр 
ЛУКАШЕНКО 11 апреля на 
торжественной церемонии 
во Дворце Независимости.

Звание «Герой Беларуси» яв-
ляется высшей степенью от-
личия и присваивается только 
один раз за исключительные 
заслуги перед государством и 
обществом, связанные с под-
вигом, совершенным во имя 
свободы, независимости и про-
цветания страны.

Президент вручил Марине 
Василевской медаль Героя Бе-
ларуси, а также удостоверение 

космонавта во время торже-
ственной церемонии во Двор-
це Независимости, где при-
сутствовали другие участники 
и организаторы космического 
полета, а также родители де-
вушки. Им Глава государства 
передал благодарственные 
письма Президента.

Белоруска Марина Васи-
левская стала первым космо-
навтом в суверенной истории 
страны. Она была отобрана 
в состав основного экипажа 
21-й экспедиции посещения 
Международной космической 
станции под руководством 
космонавта «Роскосмоса» 
уроженца Беларуси Олега  
Новицкого.

Старт космического ко рабля 
«Союз МС-25» был совершен 
23 марта 2024 года. Полет Ма-

рины Василевской продлился 
14 суток, 12 из них она прове-
ла на Международной косми-
ческой станции, где в полном 
объеме выполнила научную 
программу, разработанную 
Национальной академией наук 
Беларуси совместно с «Ро-
скосмосом» и Российской ака-
демией наук. Программа вклю-
чала семь экспериментов –  
пять научно-исследователь-
ских и два образовательных. 
Исследования проводились в 
области биологии, физиоло-
гии, автономного функциони-
рования космических станций, 

дистанционного зондирования 
Земли с использованием фото- 
и видеоспектральной аппара-
туры белорусского производ-
ства, находящейся на МКС. 
Исследовались также лакто-
феррин и пробиотики, произ-
веденные научными органи-
зациями НАН, для их после-
дующего возможного исполь-
зования в создании продуктов 
питания для космонавтов.

Инициатором общенацио-
нального проекта подготовки 
первого белорусского космо-
навта стал Президент Алек-
сандр Лукашенко. Идея была 

поддержана Президентом 
России Владимиром Пути-
ным, который почти два года 
назад дал поручение обеспе-
чить подготовку и космический 
полет представителя Белару-
си. Вскоре стало понятно, что 
в космос первой отправится 
женщина.

Александр Лукашенко 
уделял огромное внимание 
процессу подготовки полета 
первого белорусского космо-
навта. Глава государства ра-
нее посещал «Звездный горо-
док», неоднократно общался  
с Мариной Василевской и ее 
дублером Анастасией Ленко-
вой. Дружеские отношения его 
связывают с российским кос-
монавтом уроженцем Белару-
си Олегом Новицким.

Президент также в прямом 
эфире следил за стартом кос-
мического корабля и призем-
лением экипажа с МКС.

В целом же Глава государ-
ства на протяжении трех деся-
тилетий, несмотря на наличие 
многих других вопросов в раз-
витии страны, активно способ-
ствует сохранению и развитию 
отечественной космической 
отрасли.

По материалам БелТА
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ПРЕЗИДЕНТ

4 апреля в ГПО «Белэнерго» 
прошла торжественная 
церемония обновления 
Доски почета.

За многолетний плодотворный 
труд, достижение высоких пока-
зателей, значительный вклад, вне-
сенный в развитие Белорусской 
энергосистемы, по результатам 
работы в 2023 году на Доску по-
чета объединения были занесены 
двадцать человек из разных реги-
онов республики.

Среди них – директор фили-
ала «Строительно-монтажное 
управление №1» ОАО «Белсель-
электросетьстрой» Александр 
БАЙКО, заведующий инже-
нерно-технологическим цен-
тром РУП «БЕЛТЭИ» Алексей  
БАЛАШ, первый заместитель ге-
нерального директора – главно-
го инженера РУП «Белорусская 
атомная электростанция» Ана-

толий БОНДАРЬ, заместитель 
начальника управления стратеги-
ческого развития аппарата управ-
ления ГПО «Белэнерго» Марина  
БУТКЕВИЧ, начальник Полоцкой 
гидроэлектростанции филиала 
«Полоцкие электрические сети» 
РУП «Витебскэнерго» Василий 
ВЕЛЮГО, начальник участка по 
расчистке просек службы линий 
электропередачи филиала «Боб-
руйские электрические сети» 
РУП «Могилевэнерго» Василий 
ГОТОВЧИЦ, начальник района 
электрических сетей Чечерского 
района электрических сетей фи-
лиала «Жлобинские электриче-
ские сети» РУП «Гомельэнерго» 
Юрий ГУЛЕВИЧ и начальник цеха 
наладки тепломеханического обо-
рудования филиала «Инженерный 
центр» ОАО «Белэнергоремна-
ладка» Андрей ЖУРАВЛЕВ.

Также на Доску почета были 
занесены старший машинист 

турбинного отделения котло-
турбинного цеха Брестской ТЭЦ 
филиала «Брестские тепло-
вые сети» РУП «Брест энерго» 
Иван КАРВАТ, начальник элек-
трического цеха электростан-
ции филиала «Минская ТЭЦ-4» 
РУП «Минскэнерго» Виталий  
КАЧАНОВИЧ, электромонтер 
по ремонту аппаратуры релей-
ной защиты и автоматики службы 
релейной защиты, автоматики и 
измерений филиала «Гомель-
ские электрические сети» РУП 
«Гомельэнерго» Константин  
КОРТУНОВ, начальник Могилев-
ского цеха по ремонту теплотех-
нического оборудования филиала 
«Энергоремонт» РУП «Могилевэ-
нерго» Валерий КОСТУСЕВ, 
старший машинист энергоблоков 
филиала «Лукомльская ГРЭС» 
РУП «Витебскэнерго» Петр  
КУДРЯВЦЕВ, начальник Ма-
лоритского района электриче-

ских сетей филиала «Брестские 
электрические сети» РУП «Бре-
стэнерго» Владимир КУЦ, элек-
трослесарь по ремонту электро-
оборудования электростанций 
электрического цеха филиала 
«Жодинская ТЭЦ» РУП «Минск-
энерго» Антон ЛЕШКОВИЧ,  
мастер службы подстанций фи-
лиала «Молодечненские элек-
трические сети» РУП «Минск - 
энерго» Александр МАНДРИК, 
главный специалист отдела ре-
лейной защиты и автоматики РУП 
«Белэнергосетьпроект» Сергей 
ПЕРЦЕВ, заместитель директора 
по сбыту энергии филиала «Ош-
мянские электрические сети» 
РУП «Гродноэнерго» Владимир  
ПЕТЕЛЬЧИЦ, производитель 
работ центра по внедрению и об-
служиванию сложных устройств 
релейной защиты и автоматики 
ОАО «Белэлектромонтажналад-
ка» Михаил ТРЕМБИЦКИЙ и 

электрогазосварщик Северной 
мини-ТЭЦ филиала «Гродненские 
тепловые сети» РУП «Гродноэ-
нерго» Александр ШАШКИН.

В торжественной обстановке 
им вручили памятные вымпелы 
«Лучшему работнику энергоси-
стемы». 

«Кандидаты на столь высокое 
звание прошли строгий отбор, а 
все, занесенные на Доску почета 
представители разных энергети-
ческих профессий, – это достой-
ные люди, которые плодотворно 
трудятся на благо нашей страны, 
самоотверженно и качественно 
выполняют свои профессиональ-
ные обязанности и, несомненно, 
являются примерами для подра-
жания для нашей молодежи», –  
поздравляя награжденных, от-
метил заместитель генерально-
го директора ГПО «Белэнерго» 
Александр ТОРЧ.

Подготовила Ольга КОРЕЕНКО

Космос 
наш!

ФОТО PRESIDENT.GOV.BY

В ЦЕНТРЕ ВНИМАНИЯ

ФОТО ГПО «БЕЛЭНЕРГО»

Определены лучшие работники энергосистемы
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Под таким девизом 
25 и 26 марта прошел 
Международный форум 
«АТОМЭКСПО-2024» 
в городе Сочи. В этом 
году мероприятие 
проходило уже в 13-й раз 
и объединило на своей 
площадке представителей 
власти и бизнеса, 
крупнейших предприятий 
мировой атомной 
индустрии, а также ведущих 
международных экспертов. 
Всего форум посетило  
4,5 тысячи участников  
из 70 стран. В их числе  
и делегация Министерства 
энергетики во главе  
с министром Виктором 
КАРАНКЕВИЧЕМ.

Форум «АТОМЭКСПО» яв-
ляется крупнейшей диалого-
вой площадкой, где обсужда-
ются современное состояние 
атомной отрасли и тренды ее 
дальнейшего развития.

ЦЕРЕМОНИЯ ОТКРЫТИЯ

В открытии форума приняли 
участие генеральный дирек-
тор Госкорпорации «Росатом» 
Алексей Лихачев, генераль-
ный директор МАГАТЭ Рафа-
эль Гросси, глава Всемирной 
ядерной ассоциации Сама 
Бильбао-и-Леон и председа-
тель Совета федеральной тер-
ритории «Сириус» и руководи-
тель Фонда «Талант и успех» 
Елена Шмелева.

Алексей Лихачев в сво-
ем вступительном слове 
подчеркнул, что «АТОМ-
ЭКСПО-2024» – это первый 
безуглеродный форум, где все 
источники энергии являются 
зелеными. «В девизе форума 
есть два ключевых слова –  
«будущее» и «энергия». Мы 
обсудим здесь четвертое по-
коление атомных технологий. 
Только вместе со всеми стра-
нами, не взирая на государ-

ственные границы, мы смо-
жем выстроить чистое эко-
логическое и энергетическое 
завтра нашей планеты», –  
отметил он.

ПЛЕНАРНОЕ ЗАСЕДАНИЕ

В рамках форума прошло пле-
нарное заседание на тему «Чи-
стая энергетика: создавая бу-
дущее вместе». В нем принял 
участие министр энергетики 
Виктор Каранкевич.

Во время дискуссии он 
подчеркнул, что стратегиче-
ское решение о сооружении 
собственной атомной элек-
тростанции и формировании 
национальной ядерной инфра-
структуры, принятое Прези-
дентом в 2008-м году, стало 
принципиально важным для 
долгосрочного устойчивого 
развития страны и повышения 
национальной безопасности. 

«Мы помним, что на на-
чальном этапе проекта многие, 
в том числе наши страны-сосе-
ди, выступали против разви-
тия атомной энергетики и что 
стало с этими аргументами под 
влиянием глобального кризи-
са, нестабильности на миро-
вых энергетических рынках. 
Очевидно, что сейчас атомная 
энергетика гарантирует не 
только устойчивое развитие 
энергосистемы, энергетиче-
ский суверенитет, но и обеспе-
чивает конкурентное преиму-
щество в других отраслях эко-
номики – промышленности, 
сельском хозяйстве, науке и 
медицине. При этом формиру-
ется мощный синергетический 
эффект, который выражается 
в большом количестве высоко-
технологичных проектов, соз-
дании новых рабочих мест, ос-
воении конкурентоспособной 
продукции, которая востребо-
вана как на внутреннем, так 
и на внешних рынках. Это те 
точки роста, которые работают 
на укрепление экономического 

и инновационного потенциала 
страны», – обратил внимание 
министр энергетики.

Также Виктор Михайлович 
отметил, что атомная электро-
станция с водо-водяными реак-
торами поколения 3+ отвечает 
самым высоким требованиям 
безопасности. «Белорусская 
атомная электростанция – это 
самый современный инноваци-
онный высокотехнологичный 
проект в атомной индустрии. 
Она уже работает на экономи-
ку страны. С момента включе-
ния в объединенную энерго-
систему первого энергоблока 
БелАЭС суммарно выработала 
более 27 млрд кВт∙ч  электри-
ческой энергии, что позволи-
ло заместить свыше 7 млрд м3 

природного газа. Наша страна 
полностью отказалась от им-
порта электроэнергии, получи-
ла доступный экологически чи-
стый источник энергии, спрос 
на которую растет как среди 
населения, так и в реальном 
секторе экономики, в первую 
очередь, в промышленном ком-
плексе», – рассказал он.

По словам министра, в 
2023-м году общий объем по-
требления электроэнергии в 
Беларуси составил 41,1 млрд. 
При этом положительная ди-
намика электропотребления 
сохраняется и в 2024-м году. 
«Электроэнергия, произво-
димая на БелАЭС, активно 
используется для отопления 
и горячего водоснабжения 
жилищного фонда, развития 
энергоемких производств и 
электротранспорта», – под-
черкнул Виктор Михайлович.

Во время пленарного засе-
дания генеральный директор 
Госкорпорации «Росатом» 
Алексей Лихачев обратил 
внимание присутствующих на 
то, что в ближайшие 20 лет 
России необходимо построить 
более 40 источников энергии, 
чтобы увеличить долю атомной 
генерации в стране до 25%.  
Он подчеркнул, что важно  

перейти от поколения 3+ к по-
колению 4. 

«Для достижения этих це-
лей нужно преодолеть полити-
ческое деление атомной энер-
гетики на правильную и не-
правильную, вести открытую 
профессиональную дискуссию 
и использовать комплексный 
подход в реализации атомных 
проектов», – отметил Алексей 
Евгеньевич. 

Заместитель генерального 
директора – руководитель де-
партамента ядерной энергии 
МАГАТЭ Михаил Чудаков ак-
центировал внимание на кли-
матических вопросах: «Мы 
должны строить 40 ГВт еже-
годно, если хотим заместить к 
2050-му году углеродное то-
пливо. По прогнозу МАГАТЭ, 
к этому времени атомная ге-
нерация возрастет примерно 
в 2,5 раза, но это те же 9% в 
общемировом энергобалансе. 
Конечно, политические раз-
ногласия тормозят развитие 
атомной энергетики, а без нее 
мы никогда не решим вопросы 
зеленой энергетики и клима-
тической повестки, не сможем 
уйти от выбросов углерода к 
2050-му году».

Также в дискуссии уча-
ствовали спецпредставитель 
президента РФ по вопросам 
цифрового и технологическо-
го развития Дмитрий Песков, 
генеральный директор Юж-
ноафриканской корпорации 
по ядерной энергии (NECSA) 
Лойисо Тябаше, министр 
здравоохранения Республи-
ки Сербии Даница Груйичич, 
председатель совета директо-
ров и генеральный директор  
компании DP World Султан 
Ахмед Бин Сулаем, генераль-
ный директор Всемирной ядер-
ной ассоциации (WNA) Сама 
Бильбао-и-Леон, министр 
внешнеэкономических связей 
и иностранных дел Венгрии 
Петер Сийярто, министр энер-
гетики и природных ресурсов 
Турецкой Республики Альпар-

слан Байрактар и председа-
тель правления – член совета 
директоров АО «Националь-
ная атомная компания «Каз-
атомпром» Меиржан Юсупов. 
Сессию модерировал прези-
дент Ассоциации «Глобальная 
энергия» Сергей Брилев. 

СОТРУДНИЧЕСТВО 
БЕЛАРУСИ  
И ГОСКОРПОРАЦИИ 
«РОСАТОМ»

Беларусь планирует продол-
жать сотрудничество с госкор-
порацией «Росатом» не только 
в атомной энергетике, но и в 
смежных отраслях. На это об-
ратил внимание министр энер-
гетики Республики Беларусь 
Виктор Каранкевич на полях 
форума.

Интерес для нашей стра-
ны представляет развитие 
аддитивных технологий или 
3d-моделирование в метал-
лургии. «В этом направлении 
уже сделаны первые шаги со 
стороны нашей белорусской 
организации «Белэнергорем-
наладка». Совместно с компа-
нией «ТВЭЛ» вырабатывают-
ся подходы по высокоточному 
изготовлению отдельных узлов 
и деталей для энергетики. Мы 
планируем дальнейшее рас-
ширение этого направления с 
привлечением промышленных 
предприятий, а также создание 
на их базе центра аддитивных 
технологий при поддержке 
«Росатома», – отметил Вик-
тор Михайлович.

Кроме того, планируется 
дальнейшее развитие элек-
тротранспорта в Беларуси.  
В этом отношении приня-
ты комплексные меры для 
развития легкового и город-
ского общественного элек-
тротранспорта. «У нас создана 
разветвленная сеть зарядных 
станций – всего более тысячи 
единиц. В 2023-м году объем 
потребления ими электроэнер-

«Чистая энергия: 
создавая будущее 
вместе»

Во время пленарного заседания
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гии увеличился на 27%. Поло-
жительная динамика сохраня-
ется и в текущем году», – под-
черкнул министр энергетики.

По его словам, Беларусь 
также заинтересована и в 
создании собственной ком-
понентной базы для элек-
тротранспорта. Отдельные 
направления белорусские 
специалисты отрабатывают 
совместно с российскими кол-
легами. Например, российские 
литий-ионные аккумулятор-
ные батареи используются в 
белорусских электробусах.  
К тому же в Жодино и Шкло-
ве уже реализуются пилотные 
проекты по полному перево-
ду городского общественного 
транспорта на электрический.

СТЕНД БЕЛАЭС  
НА ВЫСТАВКЕ 
«АТОМЭКСПО»

Формат форума также вклю-
чал выставку, в которой при-
няли участие представители 
Белорусской атомной элек-
тростанции. Их стенд вызвал 
интерес у делегатов и гостей 
форума. 

«Коллеги из Казахстана, 
России, Турецкой Республики 
и других стран уже побывали 
на нашем стенде. Интересуют-
ся реализацией нашего проек-
та, – отметил начальник отде-
ла информации и обществен-
ных связей Эдуард Свирид. –  
В первый раз мы приняли 
участие в «АТОМЭКСПО» 
в 2015-м году. Тогда он про-
ходил в Москве. В тот период 
БелАЭС находилась на эта-
пе строительства. Но с того 
момента мы не пропускаем 
участие в форуме, поэтапно 
рассказываем общественно-
сти, как проходило возведение 
первой АЭС в Беларуси, в чем 
уникальность и преимущества 
данного проекта». 

В этом году на стенде были 
представлены уникальные 

фото- и видеоматериалы от 
начала строительства объек-
та и до ввода в эксплуатацию. 
Посетители могли узнать об 
основных этапах сооружения 
БелАЭС, ключевых моментах 
и событиях. Например, о нача-
ле разработки первого котло-
вана 31 мая 2012 года, приня-
тии в эксплуатацию первого и 
второго энергоблоков, визите 
Президента Республики Бе-
ларусь Александра Лукашен-
ко 3 ноября 2023 года, спустя 
два дня после подписания акта 
приема в промышленную экс-
плуатацию второго энергобло-
ка, и других. 

Кроме того, специально для 
выставки Информационно-из-
дательский центр ОАО «Эко-
номэнерго» подготовил букле-
ты, в которых собрана инфор-
мация о важнейших событиях, 
связанных с БелАЭС, безопас-
ности атомной электростанции 
и технологиях выработки элек-
трической энергии.

КОЛЛЕГИ ИЗ РОССИИ 
ОБУЧАТ ПЕРСОНАЛ 
«БЕЛРАО»

На полях Международного фо-
рума «АТОМЭКСПО-2024» 
между РУП «Белорусская 
организация по обращению с 
радиоактивными отходами» и 
АО «ТВЭЛ» (управляющая 
компания Топливного диви-
зиона «Росатома») подписа-
на дорожная карта, согласно 
которой будут реализованы 
программы подготовки и по-
вышения квалификации про-
фильных специалистов и руко-
водителей для работы в пункте 
захоронения радиоактивных 
отходов в Беларуси.

Документ подписали дирек-
тор государственного пред-
приятия «БелРАО» Дмитрий 
Логвин и директор по выводу 
из эксплуатации ЯРОО и об-
ращению с РАО АО «ТВЭЛ» 
Эдуард Никитин. Дорожная 

карта подписывалась в при-
сутствии министра энергетики 
Республики Беларусь Викто-
ра Каранкевича и президента  
АО «ТВЭЛ» Натальи Ники-
пеловой.

«В 2023 году в Беларуси 
утверждена Национальная 
стратегия обращения с радио-
активными отходами, кото-
рая является комплексным 
программным документом, 
закрепляющим основные на-
правления деятельности по 
безопасности и экономически 
эффективному обращению с 
радиоактивными отходами. 
Основная задача нашего пред-
приятия – создание объекта 
обращения с радиоактивными 
отходами, который включает в 
себя сбор, сортировку, перера-
ботку, хранение и захоронение 
радиоактивных отходов. Край-
не важно уже на этапе подго-
товки к его созданию начать 
обучение специалистов, чтобы 
к началу эксплуатации подго-
товить штат квалифициро-
ванного персонала. Россия –  
это лидер по обработке ради-
оактивных отходов, и макси-
мально ценно, что у нас есть 
такая возможность пере-
нять их опыт», – подчеркнул  
Дмитрий Логвин.

В свою очередь Эдуард Ни-
китин отметил, что дорожная 
карта включает в себя три ос-
новные направления – подго-
товка управляющего персо-
нала, подготовка узкоспециа-
лизированных специалистов, 
а также долгосрочная устой-
чивая подготовка работников, 
благодаря которой «БелРАО» 
будет обеспечен квалифициро-
ванными кадрами на весь срок 
эксплуатации.

АДДИТИВНЫЕ 
ТЕХНОЛОГИИ  
В БЕЛАРУСИ

Генеральный директор компа-
нии-интегратора по аддитив-

ным технологиям «Росатома» 
Илья Кавелашвили во время 
форума отметил, что в Бела-
руси планируется создание 
Центра аддитивных техноло-
гий, в котором будет выпол-
няться 3D-печать узлов и де-
талей для техники. В центре 
будет установлено российское 
и белорусское оборудование,  
с использованием которого 
планируется печать изделий 
для белорусских предприятий.

Также Илья Владимирович 
подчеркнул, что на данный 
момент уже проведено более 
десяти технологических ауди-
тов предприятий Беларуси, 
которые продолжатся в апре-
ле. Кроме того, определяются 
узлы и детали, которые могут 
быть напечатаны аддитивным 
способом. Эта информация 
станет основой для формиро-
вания технологического уклада 
центра и подбора оборудова-
ния. 

Перед Беларусью сейчас 
стоит задача – определиться  
с площадкой, где будет распо-
лагаться этот центр.

ОБМЕН ОПЫТОМ  
С ВЕНГРИЕЙ

В рамках Международного фо-
рума «АТОМЭКСПО-2024», 
который проходил в Сочи, 
состоялась двусторонняя 
встреча министра энергетики 
Республики Беларусь Викто-

ра Каранкевича с министром 
иностранных дел и внешнеэ-
кономических связей Венгрии 
Петром Сийярто.

В ходе встречи были рас-
смотрены перспективы обмена 
опытом в вопросах строитель-
ства и эксплуатации АЭС, под-
готовки кадров, управления  
и обращения с радиоактивны-
ми отходами и отработавшим 
ядерным топливом. Также шла 
речь о возможностях привле-
чения белорусских специа-
листов к реализации проекта 
АЭС «Пакш-2» в Венгрии.

Было отмечено, что условия 
двустороннего взаимодействия 
прорабатываются на уровне 
совместной рабочей группы по 
сотрудничеству в сфере атом-
ной энергетики. «Фактически 
сформирована дополнитель-
ная площадка, на которой бе-
лорусские и венгерские специ-
алисты смогут обмениваться 
положительными практиками 
в области развития ядерно-  
энергетической инфраструкту-
ры», – сказал Виктор Каран-
кевич.

В свою очередь Петер Сий-
ярто отметил высокий уровень 
реализации проекта по строи-
тельству АЭС в Беларуси. Он 
выразил заинтересованность 
венгерской стороны в изуче-
нии накопленного нашей стра-
ной опыта и компетенций.

Подготовила  
Ольга КОРНЕЕНКО

Обмен опытом с Венгрией

Стенд БелАЭС был представлен на форуме

Подписание соглашения по обращению с раиоактивными 
отходами«АТОМЭКСПО-2024» в г.Сочи Крупнейшая выставочная и деловая площадка
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1 апреля 
Госэнергогазнадзору 
исполнилось пять лет. 
Пятилетие – это хороший 
повод оглянуться назад, 
подвести определенные 
итоги, оценить пройденный 
путь, увидеть,  
чем можно гордиться,  
а что еще впереди.  
Об этом наше интервью  
с генеральным директором 
государственного 
учреждения 
«Государственный 
энергетический и газовый 
надзор» Александром 
ОЗЕРЦОМ. 

– Александр Алексан
дрович, можно ли сказать, 
что «Госэнергогазнадзор» 
уже состоялся?

– Прошедшие годы были 
насыщены плодотворной и ин-
тересной работой, творчески-
ми испытаниями и свершени-
ями, формированием и станов-
лением коллектива. В течение 
их удалось создать устойчиво 
развивающееся, современное 
учреждение, где работает пре-
данный делу, сплоченный, за-
интересованный в достижении 
результата коллектив. 

В настоящее время го-
сударственное учреждение 
«Государственный энерге-
тический и газовый надзор» 
полностью состоялось. Уч-
реждение является органом 
государственного энергетиче-
ского и газового надзора Ми-
нистерства энергетики Респу-
блики Беларусь и осущест-
вляет надзор за соблюдением 
юридическими и физическими 
лицами, в том числе индиви-
дуальными предпринимате-
лями, требований законода-
тельства в сфере энергетики 
и газоснабжения для обе-
спечения надежного и безо- 
пасного функционирования 
энергетического и газового 
оборудования, систем энерго-
снабжения, а также вводных 
и внутренних газопроводов в 
жилищном фонде.

В состав органа госэнерго-
газнадзора входит 6 филиалов, 
26 межрайонных отделений 
и 110 районных (городских) 
энергогазинспекций, в кото-
рых трудится около 1 400 че-
ловек.

– В отношении какого 
количества потребителей 
осуществляется энерге
тический и газовый над
зор? 

– В настоящее время госу-
дарственный энергетический и 
газовый надзор осуществляет-
ся в отношении более 4 млн 
потребителей электрической 
энергии, в том числе индиви-
дуального и многоквартирно-
го жилищного фонда, более  
30 тыс. потребителей тепловой 
энергии и более 13 тыс. ведом-
ственных теплоисточников, а 
также в отношении вводных и 
внутренних газопроводов, си-
стем дымоудаления и вентиля-
ции более 40 тыс. многоквар-
тирных жилых домов, и более 
3 млн газифицированных квар-
тир в многоквартирных, одно-
квартирных и блокированных 
жилых домах.

– Какие улучшения в 
надзорной деятельности, 
произошедшие за время 
существования Госэнерго
газнадзора, вы считаете 
наиболее значимыми?

– С начала формирования 
Белорусской энергосистемы 
функции надзора были тесно 
переплетены с функциями сбы-
та энергии, контроля и управ-
ления режимами энергопотре-
бления. С развитием энергоси-
стемы совершенствовалась и 
структура надзора, более четко 
определились функциональные 
обязанности специалистов, что 
обеспечило более эффектив-
ное ведение установленного 
законодательством надзора 
за техническим состоянием и 
организацией эксплуатации 
энергоустановок. В то же вре-
мя существовал определенный 
пробел в части обеспечения 
надзора за газовым оборудо-
ванием и инженерными си-
стемами жилищного фонда. 
С момента организации дея-
тельности государственного 
учреждения «Государственный 
энергетический и газовый над-
зор» как обособленного орга-
на вышеуказанный пробел был 
устранен. В настоящее время 
Госэнергогазнадзор в соответ-
ствии с возложенными на него 
основными задачами осущест-
вляет надзор за соблюдением 
требований:

• к техническому состоянию 
и устройству, технической экс-
плуатации энергоустановок и 
технике безопасности при их 
эксплуатации, в том числе 
энергоустановок, использу-
емых в квартирах, одноквар-
тирных жилых домах, садовых 
домиках, строениях и сооруже-
ниях при них, а также стаци-

онарных автономных энерго-
источников;

• к техническому состоянию 
и устройству, технической экс-
плуатации газового оборудо-
вания, вводных и внутренних 
газопроводов и систем обе-
спечения безопасности при 
его эксплуатации в жилищном 
фонде;

• к качеству электрической 
и тепловой энергии.

– Как обстоят дела с 
уровнем профессиональной 
подготовки персонала? 
Есть ли здесь сложности?

– Профессиональное раз-
витие сотрудников играет клю-
чевую роль в реализации целей 
и задач учреждения, поэтому 
профессиональной подготов-
ке работников мы уделяем 
особое внимание. Сложности 
здесь порой возникают только 
с текучестью кадров. Это есте-
ственный и нормальный про-
цесс, но его необходимо кон-
тролировать. Для снижения 
текучести организованы про-
цессы подбора кандидатов. Со-
трудникам создаются условия 
для карьерного и личностного 
роста, в том числе работники 
направляются на переподго-
товку и повышение квалифи-
кации, различные обучающие 
курсы, участвуют в семинарах, 
практических занятиях, конфе-
ренциях и выставках.

Одним из источников ком-
плектования квалифицирован-
ными кадрами в учреждении 
являются молодые специали-
сты. Так, только за 2023 год 
организациями учреждений 
образования распределено для 
работы в филиалы учреждения 
18 работников со статусом мо-
лодого специалиста. В соответ-
ствии с Положением о настав-

ничестве в государственном 
учреждении «Государствен-
ный энергетический и газовый 
надзор» при приеме на работу 
молодого специалиста, для его 
адаптации за ним закрепляет-
ся наставник из числа опыт-
ных работников, обладающих 
высоким уровнем профессио-
нальной компе тентности.

– Применяются ли циф
ровые технологии в над
зорной деятельности? 
Насколько широк у Гос
энергогазнадзора парк со
временных приборов и обо
рудования?

– Цифровизация – это уже 
не вопрос выбора, а задача, 
которую необходимо решать. 
Она является весьма значи-
мым направлением развития 
учреждения. На данном этапе 
цифровые технологии охваты-
вают большинство процессов 
надзорной деятельности, а так-
же помогают и в других сферах 
деятельности, включая управ-
ление и планирование.

В учреждении ведется по-
стоянное совершенствование 
используемых программных 
комплексов. К примеру, в 
2023 году расширен функцио-
нал информационной системы 
«Автоматизированное рабочее 
место инспектора» («АРМ 
Инспектора»). В частности, 
разработано веб-приложение 
«ОЗП» ИС «АРМ Инспекто-
ра», позволившее отказаться 
от ручного ведения журналов 
регистрации. Для данного при-
ложения также разработаны 
REST-сервисы, так что теперь 
получение паспорта готовно-
сти теплоисточника или па-
спорта готовности потребите-
ля тепловой энергии к работе 
в осенне-зимний период может 
проходить в электронной фор-
ме через единый портал элек-
тронных услуг.

Для достижения целей 
цифровизации учреждением 
постоянно обновляется и при-
обретается новое современ-
ное оборудование, в том числе 
ПЭВМ, МФУ, IP-видеокаме-
ры, нагрудные видеорегистра-
торы, терминалы для хранения 
данных и др.

– Вы проводите актив
ную работу по профи
лактике электро, теп
лотравматизма и трав
матизма при пользовании 
газом в быту, даже разра
батываете компьютер
ные и мобильные игры для 
школьников. Расскажите 
об этом направлении дея

тельности поподробнее.
– Филиалами Госэнергогаз-

надзора проводится активная 
работа по вопросам электро-, 
теплобезопасности и без о- 
пасного пользования газом в 
быту, применяются современ-
ные средства подачи информа-
ции, разрабатываются новые 
направления по профилактике 
травматизма с усовершенство-
ванием имеющихся.

На улицах городов появился 
общественный транспорт, на 
корпус которого нанесена про-
филактическая информация по 
вопросам энергобезопасности 
и соблюдения правил пользо-
вания газом в быту. Останов-
ки общественного транспорта 
оформляются с применением 
информации профилактиче-
ского характера.

Для проведения обучающих 
занятий со школьниками раз-
работаны компьютерные игры 
по профилактике электро- и 
теплотравматизма: «Безопас-
ный путь в школу», «На фут-
бол!» и иные игры.

В социальных сетях и мес-
сенджерах Telegram, «ВКон-
такте», YouTube, TikTok и 
Instagram публикуется раз-
личная актуальная информа-
ция для потребителей энергии.  
Разработано 13 видеороликов 
социальной рекламы, трансля-
ция которых осуществляется 
в эфире республиканского и 
регионального телевидения, 
в ходе предсеансового показа 
рекламы в кинотеатрах, на ви-
деомониторах в местах массо-
вого скопления людей. 

– Что цените в своем 
коллективе?

– Год за годом мы верны 
общему делу, вместе прохо-
дим проверку на прочность 
и достигаем новых высот. За 
время работы в учреждении 
я понял, что нашим главным 
активом являются люди, они 
золотой фонд учреждения, 
который обеспечивает его 
успешное функционирование 
и развитие! Благодаря про-
фессионализму, дисциплине, 
сплоченности и светлым умам 
сотрудников мы стремимся к 
прогрессу и готовы преодо-
левать любые препятствия на 
пути к успеху. Для нас коллек-
тив – это семья: мы не только 
решаем рабочие вопросы, но и 
помогаем друг другу в разных 
жизненных ситуациях, совету-
емся, оказываем необходимую 
поддержку. 

Подготовила  
Светлана ВАЩИЛО

ФИЛИАЛЫ, ОРГАНИЗАЦИИ

Госэнергогазнадзору 5 лет!
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21 марта завершился 13-й 
сезон республиканского 
молодежного проекта 
«100 идей для Беларуси». 
В этом году он проходил 
в Национальном 
детском технопарке и 
объединил представителей 
более 170 авторских 
проектов – победителей 
областных, Минского 
городского отборочных 
туров, Национальной 
академии наук Беларуси и 
многоступенчатых отборов 
Министерства образования.

Участники представляли про-
екты в таких номинациях, как 
«Энергетика, в том числе 
атомная энергетика, и энерго-
эффективность», «Агропро-
мышленные технологии и фер-
мерство», «Промышленные и 
строительные технологии», 
«Общество и социальная сфе-
ра», «Лучшая бизнес-идея» и 
других.

В гранд-финале приняли 
участие и представители Мин-
ского государственного энер-
гетического колледжа. 

В номинации «Энергетика, 
в том числе атомная, и энер-
гоэффективность» был пред-
ставлен проект «VoltMapper» 
от учащихся колледжа Алексея 
ГРАХОВЦА и Даниила МАЦ-
КЕВИЧА. Руководителями в 
нем выступили заведующий 
учебно-производственными 
мастерскими Евгений КАЧ-
КАН и мастера производствен-
ного обучения Александр БУС- 
ЛОВИЧ и Евгений СИПАЧ.

Как объяснил Евгений 
Качкан, «VoltMapper» – это 
приложение для проведения 
качественных электромонтаж-
ных работ в жилых помеще-
ниях. Оно предназначено для 
осуществления в домашних 
условиях работ по электрике. 
Например, нам нужно сделать 
расключение щита освещения, 
тогда мы фотографируем по-

мещение, указываем в прило-
жении, сколько хотим розеток 
и каких (можно выбрать из 
каталога). Далее приложение 
с помощью искусственного 
интеллекта выдает нам фото с 
указанием пути прокладки ли-
ний и места, где лучше всего 
установить распределитель-
ные коробки, а также элек-
трическую схему и монтажное 
расключение щита. Также в 
приложении будет находиться 
видеобиблиотека, где можно 
посмотреть, как выполнять ту 
или иную операцию, если че-
ловек совсем не знаком вооб-
ще с электрикой. Приложение 
может быть как использовано 
обычными гражданами, так и 
внедрено в систему обучения в 
технических колледжах и уни-
верситетах».

Под руководством препода-
вателя специальных электро-
технических предметов МГЭК 
Екатерины РАЕВСКОЙ уча-
щиеся колледжа Станислав 
ШОСТАК, Николай БОРИ-
СЕВИЧ, Ярослав ПЛАВСКИЙ 
и Данила ЯРОШЕВИЧ пред-
ставляли проект самостоя-
тельной теплицы «Independent 
Greenhouse» (номинация – 
«Агропромышленные техно-
логии и фермерство»).

Благодаря такой теплице 
можно ухаживать за растения-
ми в период отсутствия челове-
ка. Она может быть установле-
на в любой местности, даже ма-
лоэлектрифицированной, так 
как электричество в ней выра-
батывается с помощью солнеч-
ной батареи и накапливается в 
аккумуляторе. Также в теплице 

установлен датчик влажности 
почвы с автоматическим по-
ливом растений и устройство 

автоматического проветри-
вания, которое происходит за 
счет термопривода. Фитолента 
по периметру теплицы вместе 
с датчиком освещенности уве-
личивают световой день, что 
хорошо сказывается на росте и 
развитии тепличных растений.

«Во время изучения пред-
мета «Основы электроники 
и микропроцессорной тех-
ники» ребят заинтересовала 
тема «Оптоэлектронные при-
боры», а именно фотоэле-
менты. Поэтому изначально 
мы не планировали теплицу,  
а только фитоленту, которая 
бы автоматически включалась 
вечером и выключалась утром. 
Затем ребята пообщались  
с дачниками и установили ав-
томатический полив растений 
и солнечные батареи с аккуму-
лятором. Получился отличный 
макет, который можно было 
масштабировать на реальную 
теплицу. Так, учащиеся смогли 
вырастить горох, салат, рас-
саду перца и помидора. В це-
лом, проект экономит много 
времени дачников и рассчитан  
в большей степени на садовые 
товарищества», – рассказала 
руководитель проекта Екате-
рина Раевская.

Ольга КОРНЕЕНКО

5 апреля 2024 года 
состоялось заседание 
коллегии Министерства 
энергетики под 
председательством 
министра Виктора 
КАРАНКЕВИЧА по 
вопросам реализации 
молодежной политики.

Речь шла о мерах материаль-
ного стимулирования, обеспе-
чении жильем молодых специ-
алистов, развитии института 
наставничества, поддержке 
инновационных проектов и 
рационализаторских предло-
жений молодежи.

Особое внимание уделе-
но взаимодействию с вуза-
ми и учреждениями среднего 
специального образования. 
Работа по привлечению моло-
дых специалистов в отрасль, 
обновлению кадров – один из 
важнейших приоритетов для 
руководителей организаций 
системы Минэнерго, подчер-
кнул министр. «Вы должны 
работать напрямую с ректора-
ми вузов, детально занимать-
ся вопросами распределения, 
встречаться с молодежью –  
рассказывать о преимуществах 
работы в системе, мотивиро-
вать прийти в отрасль. По 
отдельным направлениям на 
местах уже накоплен положи-

тельный опыт, его необходимо 
развивать. При этом подход 
должен быть комплексным: не 

только вопросы материального 
стимулирования, но и созда-
ния достойных условий труда 

для молодых специалистов, 
поддержка со стороны опыт-
ных коллег на первых этапах 

работы, возможность самореа-
лизации, дальнейшего карьер-
ного роста», – добавил Виктор 
Каранкевич.

Он также обратил внимание 
на эффективность практики 
создания инженерных классов 
в школах, обучение в которых 
позволяет прививать детям 
интерес к энергетике для даль-
нейшего получения профессии. 
Хорошо зарекомендовали себя 
учебные лаборатории, создан-
ные как в вузах, так и на отдель-
ных энергообъектах страны.  
В организациях отрасли регу-
лярно проводятся дни откры-
тых дверей, в рамках которых 
молодежь может ознакомиться 
с последними достижениями 
энергокомплекса, в том числе 
высокотехнологичными инно-
вационными проектами.

Для дальнейшего совер-
шенствования работы с мо-
лодежью Виктор Каранкевич 
поручил руководителям подве-
домственных организаций про-
анализировать свои стратегии 
и планы, а также внести пред-
ложения по их обновлению.  
«В разрезе каждого региона, 
каждого предприятия мы долж-
ны увидеть, что нового могли 
бы привнести в работу с моло-
дежью», – сказал министр.

Министерство энергетики 
Республики Беларусь 

МОЛОДЕЖЬ

Виктор Каранкевич: «В организациях 
Минэнерго необходимо усилить работу 
по привлечению и закреплению 
молодых специалистов»

Идеи для Беларуси

Демонстрация проекта самостоятельной 
теплицы «Independent Greenhouse»

Учащиеся МГЭК представили проект 
«VoltMapper»
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4 апреля научно-
исследовательскому и 
проектно-изыскательскому 
республиканскому 
унитарному предприятию 
«Белэнергосетьпроект» 
исполнилось 60 лет. 
Исторически это 
было Белорусское 
отделение Всесоюзного 
государственного института 
«Энергосетьпроект». 
После распада Советского 
Союза бывшее 
региональное отделение 
не только не растеряло 
свой потенциал, но и 
приумножило его. Сегодня 
здесь развивается такое 
современное направление 
проектирования, как 
информационное 
моделирование, именно 
данное предприятие 
работало над проектом 
схемы выдачи мощности 
первой Белорусской 
атомной электростанции, 
а также проектировало 
первую в Европе полностью 
цифровую подстанцию в 
классе напряжения 330 кВ. 

«За 60 лет «Белэнергосеть-
проект» накопил много пово-
дов для гордости и радости. В 
первую очередь мы гордимся 
славной историей наших пред-
шественников, талантливых 
и грамотных специалистов, 
и тем, что сохранили преем-
ственность и эффективную 
школу советского проектиро-
вания энергосетей. Мы также 
гордимся, что, взяв лучший 
опыт прошлых поколений, 
приумножили потенциал ин-
ститута, заложенный вете-
ранами, – говорит директор 
РУП «Белэнергосетьпроект» 
Алексей ГОРОШ. – Сегод-
ня, как и на протяжении всей 
своей деятельности, наш кол-
лектив продолжает динамично 
развиваться, осваивать новые 
методы и технологии, повы-
шать компетенции, демон-
стрировать высокое качество 
выполняемых проектов и на-
учно-изыскательских работ и 
успешно справляется с постав-
ленными задачами».

В настоящее время прак-
тически все линии и подстан-
ции 35 кВ и выше в Беларуси 
построены по проектно-смет-
ной документации «Белэнер-
госетьпроекта». И коллек-
тив продолжает вносить свой 
большой вклад в работу и 
развитие Белоруской энерго-
системы, быстро реагируя на 
вызовы современности и под-
страиваясь под новые условия.

Самая масштабная раз-
работка РУП «Белэнерго-
сетьпроекта» за последнее 
время – проект «Схема вы-
дачи мощности в Белорусскую 
энергосистему от строящейся 
Белорусской АЭС», призван-
ный обеспечить функциони-
рование станции в различных 
режимах работы высоковольт-
ной сети. В работе над схемой 
были задействованы лучшие 
специалисты института. Со-
гласно проекту, общая про-
тяженность новых воздушных 
линий электропередачи 330 кВ 
(включая внутрисистемные), 
проходящих по территории 
Гродненской, Минской и Ви-
тебской областей, составила 
более 1000 км. Кроме того, 
осуществлялась реконструк-

ция порядка 700 км существу-
ющих линий электропередачи 
330 кВ и множества пересе-
каемых ВЛ меньшего напря-
жения, а также строительство 
одной новой подстанции «По-
ставы» на семь присоединений 
330 кВ. Благодаря реализации 
с 2014 по 2018 год этого важ-
нейшего после строительства 
самой атомной станции проек-
та электроэнергия, вырабаты-
ваемая двумя энергетическими 
блоками БелАЭС, доставляет-
ся во все регионы страны.

Еще один совершенно новый 
проект для РУП «Белэнерго-
сетьпроект» и в целом для 
Республики Беларусь – про-
ектирование первой в нашей 
стране полностью цифровой 
подстанции «Могилев 330», 
которая также стала первой в 
Европе полностью цифровой 
подстанцией класса напряже-
ния 330 кВ.

«На ЦПС «Могилев-330» 
внедрено значительное ко-
личество новых технических 
решений, – рассказывает 
Алексей Владимирович, яв-
лявшийся главным инженером 
проекта на стадии его реали-
зации. – Некоторые решения 
применены впервые в Респуб-
лике Беларусь. Например, в 
проекте использованы вы-
ключатели-разъединители 330 
и 110 кВ вместо классических 
выключателей и разъедините-
лей, жесткая ошиновка ОРУ 
330 и 110 кВ, ОРУ 330 кВ с 
уменьшенным шагом ячейки до 
16 м, подземная трубная ка-
бельная канализация для про-
кладки контрольных и силовых 
кабелей 0,4 кВ вместо класси-
ческих наземных ж/б кабель-
ных каналов. Также впервые 
в Республике Беларусь здесь 
применены оптические транс-
форматоры тока (датчики тока) 
330 и 110 кВ».

Уникальным объектом 
является и реконструкция 
единственной в своем роде  
ПС 750 кВ «Белорусская». 
Специалистами проектного 
предприятия были выполнены 
уникальные расчеты аперио-
дической составляющей, воз-
никающей при работе элега-
зовых выключателей 750 кВ, 
позволившие принять верные 
технические решения по при-
менению предвключаемых ре-
зисторов и устройств управля-
емой коммутации. Кроме того, 
они выполнили оптимизацию 
первичной схемы ОРУ 750 кВ, 
что позволило исключить одну 
ячейку выключателя 750 кВ. 
В результате реконструкции 
ОРУ 750 кВ ПС «Белорус-
ская» в 2019 году воздушная 
линия 750 кВ «Смоленская 
АЭС – Белорусская» успешно 
включена в сеть.

«Сегодня уже стало стан-
дартом проектировать в го-
роде Минске подстанции за-

крытого типа с применением 
КРУЭ. Первой же была ПС 
«Веснянка», в возведении ко-
торой участвовал наш коллек-
тив. А сегодня по ее примеру 
уже построено 13 таких же и 
ещё 5 находятся на различных 
стадиях реализации, – продол-
жает Алексей Горош. – Кста-
ти, на ПС «Веснянка» также 
впервые был реализован пе-
реходный пункт «воздушная 
линия – кабельная линия» на 
анкерно-угловой опоре. Кон-
струкцию разрабатывали наши 
специалисты».

 Директор проектного пред-
приятия смотрит в будущее с 
оптимизмом. И поводов для 
него он видит достаточно. По-
следние несколько лет в инсти-
туте развивается такое пер-
спективное направление, как 
информационное моделирова-
ние. По мнению руководите-
ля, использование цифры для 
более точного, выверенного, 
продуманного и качественного 
проектирования позволит про-
должить историю предприятия 
надолго вперед. 

«Сейчас наш институт пе-
реходит на новый технологиче-
ский уклад. Предыдущий пере-
ход был в 2000-х, когда куль-
ман сменил компьютер. Теперь 
же наши проектировщики 
учатся формировать инфор-
мационную модель, в которой 
трехмерное изображение –  
лишь одна из ее частей, в це-
лом же в ней может содер-
жаться практически все. Для 
нас применение технологии 
информационного моделиро-
вания – это в первую очередь 
исключение ошибок и повы-
шение качества нашей работы. 
Осенью прошлого года в ин-
ституте создан отдел развития 
технологий информационного 
моделирования и геоинфор-
мационных систем (ОРТИМ и 
ГИС), цель которого продви-
гать инновационную технику 
проектирования на предпри-
ятии и стать кузницей кадров 
информационного моделиро-
вания», – делится планами 
Алексей Владимирович. 

Надежду и уверенность в то, 
что у института все получит-
ся, также вселяет молодежь. 
В силу специфики энергети-
ческого строительства, кото-
рое находится на стыке двух 
направлений – строительства 
и энергетики, проектному 
институту трудно найти пол-
ностью подготовленные для 
проектирования энергообъ-
ектов молодые кадры. Их все 
время нужно доучивать. Сей-
час в институте обкатывается 
новая система наставниче-
ства. Будущие проектировщи-
ки обучаются по специальной 
программе в отделе развития 
технологий информационного 
моделирования и геоинформа-
ционных систем. 

«Я в восторге! Они показы-
вают такие результаты, кото-
рые уже сейчас можно прода-
вать, – доволен подопечны-
ми ОРТИМ и ГИС Алексей 
Горош. – Считаю, традиция 
наставничества в осовреме-
ненной форме может прино-
сить конкретную пользу как 
предприятию, которое может 
готовить себе кадры со сту-
денческой скамьи, выбирать 
наиболее перспективных 
кандидатов, так и молодым 
людям. Им наставничество 
помогает понять, ту ли сфе-
ру деятельность они выбрали, 
ускорить адаптацию и сде-
лать их дальнейшую работу 
на предприятии максимально 
продуктивной».

Новое руководство инсти-
тута (Алексей Горош назначен 
директором РУП «Белэнерго-
сетьпроект» с 1 августа 2023 
года) заинтересовано в повы-
шении эффективности работы 
коллектива и ищет свежие ре-
шения. Так, с недавних пор на 
предприятии появился психо-
лог. Приглашение психолога, 
по мнению директора, должно 
поспособствовать улучшению 
морально-психологического 
климата в подразделениях ор-
ганизации. 

«Моя главная идея в том, 
что нужно не только улучшать 
материально-техническую 
базу, внедрять новые техно-
логии, но и инвестировать в 
людей, в их образование и, что 

тоже очень важно, формиро-
вать у них позитивный взгляд 
не просто на работу, а на жизнь 
целиком. Позитивно мысля-
щий человек фокусируется 
на поиске возможностей, на 
решении проблем, и он одно-
значно более эффективный и 
стрессоустойчивый», – уверен 
Алексей Горош. 

ПРОВОДНИКИ 
ПРЕДСТОЯЩИХ 
ИННОВАЦИЙ

Как уже было отмечено, сей-
час в институте руководством 
активно поддерживается раз-
витие направления информа-
ционного моделирования.  Это 
принципиально новый под-
ход, основанный на цифровом 
представлении физических 
и информационных характе-
ристик объекта. Они служат 
общим источником знаний 

ЮБИЛЕИ

Повод для гордости  
и стимул к развитию
РУП «Белэнергосетьпроект» – 60!

Директор РУП «Белэнергосетьпроект» Алексей Горош 
смотрит в будущее компании с оптимизмом

Лазерный сканер ускорил полевые изыскательские работы

Съемка с беспилотника 
позволяет выполнять сбор 
данных в труднодоступных 
местах
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для получения информации  
об объекте на протяжении все-
го его жизненного цикла: про-
ектирование, строительство, 
эксплуатация и ликвидация.  
1 сентября 2023 года в инсти-
туте создан отдел развития 
технологий информационного 
моделирования и геоинфор-
мационных систем (ОРТИМ и 
ГИС). В нем сейчас трудятся 
девять человек, включая на-
чальника Сергея КОРОЛЕВА.

«Одна из основных функ-
ций отдела – способствование 
плавному переходу нашего ин-
ститута на технологии инфор-
мационного моделирования, 
так как невозможно одним ра-
зом отключить все классиче-
ские САПРовские программы 
и переключиться на работу в 
новом ПО с абсолютно други-
ми подходами к работе, осно-
ванными на объектно-ориен-
тированном проектировании. 
Это достаточно сложный и 
длительный процесс, включа-
ющий изучение новой техноло-

гии, ее апробацию, внедрение, 
грамотную настройку взаимо-
действия между программами 
и многое другое», – отмечает 
Сергей Королев.

Сотрудники данного отдела 
не только смягчают острые 
углы предстоящих иннова-
ций, делая последующее мас-
штабирование технологии на 
предприятии более безболез-
ненным и эффективным, но и 
занимаются популяризацией 
перехода на цифровые рельсы 
среди коллег и заказчиков. 

Сейчас ОРТИМ и ГИС 
формирует сводную модель по 
проекту. «По сути, это увязка 
разных разделов проекта в еди-
ную сводную информационную 
модель для поиска коллизий и 
предоставления этой модели 
заказчику», – рассказывает 
ведущий инженер ОРТИМ и 
ГИС Елена ПЕРЕПЕЛЕНКО.

Важным направлением в 
работе отдела является разра-
ботка элементов и моделиро-
вание оборудования, которое 
впоследствии проектировщи-
ки используют при разработке 
своих разделов.

Новое звучание в ОРТИМ и 
ГИС получает и всем хорошо 
известная традиция настав-
ничества. Передача опыта и 
ценностей предприятия всег-
да происходила от старшего 
поколения к младшему, но до 
этого года не была оформлена 
документально. 

«Наша задача – обучить 
студентов объектно-ориенти-
рованному проектированию, 
чтобы они в последующем при-
шли в другие отделы института 
подготовленными специали-
стами, освоившими новую тех-
нологию и понимающими, как 
ее применять на практике», – 
отмечает главный специалист 
отдела Богдан ТАРАН.

Большой интерес, желание 

развиваться и накопленный 
за предыдущие годы опыт уже 
позволили сотрудникам РУП 
«Белэнергосетьпроект» на-
чать разработку и выпуск ин-
формационных моделей объ-
ектов электросетевого строи-
тельства для заказчика.

Есть в данном подразделе-
нии и успехи в сфере исполь-
зования геоинформационных 
систем. В данный момент 
создана и развивается геоин-
формационная база данных об 
основных элементах электри-
ческой сети Республики Бела-
русь BESPGIS, упрощающая 
и оптимизирующая процессы 
поиска, анализа и визуализа-
ции информации об объектах 
электросетевого строитель-
ства.

АВТОМАТИЗАЦИЯ  
И БЕЛАЭС

В настоящий момент в «Бел-
энергосетьпроекте» активно 
продолжается автоматизация 
деятельности проектировщи-
ков. Первым подразделени-
ем, которое практически пол-
ностью перешло на «цифру» 
стал отдел линий электропе-
редачи. К этому шагу подраз-
деление подтолкнул проект 
выдачи мощности БелАЭС, 
как считает начальник отдела 
линий электропередачи Мак-
сим ГУК.

«В рамках схемы выдачи 
мощности АЭС нам предсто-
яло спроектировать порядка 
2500 км электрических сетей. 
Выполнить такой огромный 
объем работы в краткие сро-
ки, сохраняя при этом высокое 
качество, не представлялось 
возможным без автоматиза- 
ции», – уверен Максим Гук.

В задании на проектиро-
вание схемы выдачи перед 
данным отделом также была 
поставлена задача впервые в 
истории Беларуси применить 
над лесом повышенные опо-
ры. Сложность задачи состо-
яла в том, что раньше в нашей 
республике опоры никогда не 
проектировались, поэтому со-
ответствующую школу нужно 
было создать с нуля.

«В настоящий момент по-
вышенные опоры нашей раз-
работки уже подтвердили свою 
надежность и эффективность 
в процессе эксплуатации», – 
отмечает Максим Гук.

Сегодня отдел линий элек-
тропередачи является монопо-
листом в проектировании ли-
ний электропередачи 35 кВ и 
выше, проектируя около 95% 
всех линий в Беларуси.  На-
ряду с этим, его специалисты 
выполняют работу по обсле-
дованию существующих воз-
душных линий электропереда-
чи с предоставлением перечня 
необходимых рекомендаций по 
их модернизации для продле-
ния срока эксплуатации. Бла-
годаря высокой квалификации 
они также принимают участие 
в разработке нормативно-тех-
нической документации. 

ПО НОРМАМ ГОСТА 

В последнее время ощутимо 
возрастает значение качества 
электрической энергии. И в 
данном вопросе специалисты 
отдела учета и качества элек-
троэнергии «Белэнергосеть-
проекта» обладают уникаль-
ными экспертными знаниями и 
опытом в данной области.

Вот уже более 10 лет в 
составе отдела учета и каче-
ства электроэнергии (ОУКЭ) 
«Белэнергосетьпроекта»  
действует аккредитованная 
электротехническая лабора-
тория (ЭТЛ). 

ЭТЛ фактически единствен-
ная в стране предлагает пол-
ный цикл работ по измерению 
показателей качества электро-
энергии (ПКЭ), их анализу,  
а также (при необходимости) 
разработку технического ре-
шения по устранению несоот-
ветствий ПКЭ установленным 
требованиям. 

Электротехническая ла-
боратория, в частности, яв-
ляется лидером направления 
в области адресного выявле-
ния причин несоответствий 
нормам ГОСТ 32144 в части 
несинусоидальности напря-
жения (высших гармоник).  
При этом нередко опытные 
инженеры выступают в своео-
бразной роли детективов каче-
ства электроэнергии, которые 
должны определить виновни-
ков выявленных несоответ-
ствий и меру их вины.  

«По данному направлению 
особо показательным являет-
ся комплекс работ, проведен-
ных на ПС 330 кВ «Россь», –  
рассказывает начальник отде-
ла учета и качества электро-

энергии со дня его основания 
Вячеслав КОЛИК.  –  По 
результатам проведенных из-
мерений на стороне 330 кВ 
были выявлены несоответ-
ствия нормам ГОСТ 32144 и 
техническим требованиям на 
закупку управляемого под-
магничиванием УШР 330 кВ.  
То, что данный УШР 330 кВ яв-
ляется основным виновником, 
было подтверждено резуль-
татами измерений и расчетов 
фактических вкладов (соглас-
но ТКП 183.2). Исходя из ре-
зультатов данной работы, за 
средства поставщика в рамках 
исполнения гарантийных обя-
зательств в компенсационной 
обмотке УШР 330 кВ было 
установлено фильтрокомпен-
сирующее устройство».

И ЛАБОРАТОРНЫЕ 
ИССЛЕДОВАНИЯ 
ПОДЗЕМНЫХ ВОД

Современные технологии при-
меняются и на этапе изыска-
ний, например, лазерное ска-
нирование. 

«Лазерный сканер успеш-
но используется в нашем 
арсенале уже порядка двух 
лет, – рассказывает Евгений  
ШИБЕКО, начальник управ-
ления инженерных изыска-
ний. – Он применяется как 
на открытых участках мест-
ности, так и территориях дей-
ствующих электроподстанций.  
Благодаря его использованию 
заметно ускорились полевые 
работы. Камеральные, воз-
можно, стали несколько доль-
ше, но в итоге мы получаем 
трехмерную модель высокой 
степени точности, которая яв-
ляется основой для последую-
щего проектирования».

На службе изыскателей 
РУП «Белэнергосетьпроект» 
также имеется квадрокоптер. 
Съемка с беспилотника позво-
ляет выполнять сбор данных 
в труднодоступных местах. 
Специалистами также при-
меняются современное GPS- 
оборудование, программы для 
обработки геодезических и ге-
ологических данных. 

В состав управления также 
входит грунтовая лаборатория. 
В ближайшей перспективе  
в ней начнут проводиться и ла-
бораторные исследования под-
земных вод для определения ее 
агрессивности по отношению  
к конструкциям из бетона. Для 
этих целей была приобрете-
на и введена в эксплуатацию  
система капиллярного элек-
трофореза новейшего поколе-
ния, позволяющая анализиро-
вать химический состав под-
земных вод с минимальными 
затратами времени и высокой 
точностью. Сейчас лаборато-
рия находится в стадии про-
хождения аккредитации на но-
вые методы испытаний.

 Как видно, «Белэнерго-
сетьпроект» встречает свой 
юбилей перспективной ком-
панией, по праву занимающей 
лидирующие позиции среди 
проектных организаций Респу-
блики Беларусь, а о высокой 
компетенции специалистов 
предприятия по решению са-
мых сложных технических за-
дач говорят их проекты.

Светлана ВАЩИЛО

ЮБИЛЕИ

1. Конструкции кабельные сборные  
(стойки кабельные – СК, длина от 400 до 2500мм, 
консоли кабельные – КК, (КК-110, КК-210,  
КК-410, КК-610), распорка стойки кабельной – 
РСК-61, основание стойки кабельной – ОСК-200) 
изготовлены согласно ТУ BY 190006177/005-2006.

2. Короба кабельные 
типа ККП:
ККП-0,06/0,2-6; ККП-0,06/0,4-6;  
ККП-0,11/0,2-6; ККП-0,11/0,4-6;  
ККП-0,11/0,6-6 изготовлены согласно  
ТУ BY 190006177/007-2007.

3. Короба кабельные типа КПП 
(КПН):
КПП (КПН) – 0,06/0,06-3;  
КПП (КПН) – 0,06/0,1-3;  
КПП (КПН) – 0,06/0,2-3;  
изготовлены согласно ТУ BY 
190006177/008-2009.

220019 г. Минск, п/з «Западная», ул. Монтажников, 37. 
Тел. 506 03 33 (приемная), 506 38 26 (отдел продаж)  
Факс (+37517)212 50 29. www.ecm.by. E-mail: mail@ecm.by

« Б Е Л Э Н Е Р Г О С Т Р О Й  Х О Л Д И Н Г »

ОАО «Электроцентрмонтаж» реализует:

РУП «Белэнергосетьпроект»

Новый отдел развития технологий информационного 
моделирования и геоинформационных систем

Заведующий группой 
УИЗ Галина Таргонская 
демонстрирует систему 
капиллярного электрофореза 
новейшего поколения
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АРХИВ НОМЕРОВ

НОВЫЕ ОБЪЕКТЫ ФОРУМ

Филиал «Белоозерскэнерго-
ремонт» РУП «Брестэнерго» 
принял участие в Татарстан-
ском международном фо-
руме по энергетике и энер-
горесурсоэффективности 
«TatEnergyExpo-2024».

Это крупнейшая выстав-
ка энергетической отрасли в 
Приволжском федеральном 
округе. Цель организаторов –  
создать эффективную площад-
ку для взаимодействия специ-
алистов энергетического ком-
плекса, развития взаимовыгод-
ного сотрудничества, а также 
для демонстрации но-
вого энергетического 
и электротехнического 
оборудования. 

На стенде «Бело- 
озерскэнергоремонт» 
представил последние 
достижения филиала в 
области энерготехно-
логий. 

Во время работы 
форума директор фи-
лиала Евгений Горовой 
и представители аппа-
рата управления РУП 
«Брестэнерго» посе-
тили Нижнекамскую  
Т Э Ц - 1 ,  Т Э Ц - 2 ,  
Казанскую ТЭЦ-3, где 
провели переговоры о 
возможном сотрудни-
честве. Также прошли 

рабочие встречи с представи-
телями руководства Заинской 
ГРЭС, Казанской ТЭЦ-2 и дру-
гих энергетических предприя-
тий России.

Основной вопрос, обсуждае-
мый с потенциальными партне-
рами, – возможности приме-
нения эмалированной набивки 
регенеративных вращающих-
ся воздухоподогревателей, ее 
преимущества по сравнению с 
установленными в данное вре-
мя. В ходе встреч определены 
перспективы сотрудничества на 
2025-2026 годы.
По материалам РУП «Брестэнерго»

С 1 апреля в Могилеве 
начал свою работу новый 
современный сервисно-
расчетный центр РУП 
«Могилевэнерго». 
Создавался он с целью 
улучшения обслуживания 
потребителей, организации 
условий для комплексного 
решения вопросов 
в пределах единого 
офисного пространства. 

Торжественное открытие цен-
тра прошло 29 марта с участи-
ем заместителя генерального 
директора ГПО «Белэнерго» 
Андрея ШЕРШЕНЯ, гене-
рального директора РУП «Мо-
гилевэнерго» Константина 
ПУТИЛО, а также представи-
телей местных органов власти. 

«Энергетики с каждым го-
дом повышают уровень серви-
са и обеспечивают стабильное 
качество поставляемой элек-
трической и тепловой энер-
гии. Уверен, что практика от-
крытия новых СРЦ будет про-
должаться, что, несомненно, 
приведет к улучшению обслу-
живания потребителей», –  
выступая на торжественном 
открытии, отметил Андрей 
Шершень.

Константин Путило в свою 
очередь обратил внимание 
присутствующих, что наряду с 
надежным энергоснабжением 
важным фактором является 
и качество обслуживания, на 
что сделали особый акцент 
при строительстве сервис-
но-расчетного центра. Для 
этого в нем было установле-
но современное техническое 
оснащение, в том числе ин-
формационные экраны и тер-
миналы электронной очереди, 
которые обеспечат комфорт-
ные условия для посетителей.

Обслуживание потребите-
лей в центре проходит по трем 
направлениям: подключение 
электроустановок к электри-
ческим сетям физических и 
юридических лиц, обслужи-
вание бытовых абонентов по 

вопросам расчетов за потре-
бленную электроэнергию и 
выполнение административ-
ных процедур, а также про-
ведение расчетов за элек-
троэнергию, потребленную 
юридическими лицами и ин-
дивидуальными предприни-
мателями, и их обслуживание 
по данному направлению дея-
тельности.

Кроме того, для удобства 
дистанционного обслужи-
вания посетителей работа-
ет инфоцентр, где абоненты 
могут сверить расчеты за по-
требленную электроэнергию, 
подать заявку на оформление 

льготы на дом, получить кон-
сультации по вопросам элек-
троснабжения, тарифам и 
действующему законодатель-
ству, регламентирующему 
вопросы электроснабжения и 
другую помощь.

Стоит отметить, что разме-
щается сервисно-расчетный 
центр по адресу: г. Могилев, 
ул. Гагарина, 2. Всего он обе-
спечит обслуживание более 
540 тыс. бытовых абонентов 
и 10 тыс. юридических лиц и 
индивидуальных предприни-
мателей Могилева и Моги-
левской области.

Подготовила Ольга КОРНЕЕНКО

Все для комфорта 
потребителей

• муфты для силовых кабелей
 на напряжение 1;10кВ;
• устройства отпугивания птиц 
УОП-Т, УОП-В;
• щитки учета электроэнергии
выносные ЩУЭВ-У1;
• щитки распределительные 
силовые 
универсальные ЩРСУ-У1;
• крепления полимерные
 универсальные КПУ-У1;
• корпуса щитков 
распределительных 
силовых универсальных;
• таблички информационные 
полимерные;
• бирки полимерные;
• пломбы полимерные;
• наконечники, гильзы 
алюминиевые;
• приборы учета 
электроэнергии.

ФИЛИАЛ «ИНЖЕНЕРНЫЙ 
ЦЕНТР» РУП «ГОМЕЛЬЭНЕРГО»

РЕАЛИЗУЕТ:

МИНИСТЕРСТВО ЭНЕРГЕТИКИ РЕСПУБЛИКИ БЕЛАРУСЬ
ГПО «БЕЛЭНЕРГО»

247500, Гомельская область, г. Речица, 1-й переулок Светлогорский, 3.
Тел/факс +375 2340 6-23-93, e-mail: in_center@gomel.energo.net

ГОД КАЧЕСТВА

«Белоозерскэнергоремонт» - 
экспонент 
«TatEnergyExpo-2024»


